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驱车行驶在通往南靖县南坑镇南高村的村道
上，山路随着山势起伏蜿蜒盘旋。哪个弯比较急，
需要减速，哪个坡特别陡，需要谨慎，黄骏驰都熟
稔于心。

为夯实农村基层组织基础，去年7月，南靖县
自然资源局国土空间规划股负责人黄骏驰成为南
高村的驻村第一书记，引领农村基层组织建设。今
年2月，城市规划专业出身、拥有工程师职称的他
又成为南高村的驻镇村规划师，且以“不取酬”方
式开展驻镇村规划咨询服务工作。

双重身份，双重责任。驻村一年来，黄骏驰参
与村庄道路、危房改造、裸房整治、公园绿化、水系
清淤疏通等项目建设，根据当地资源优势提出村
庄产业规划方向。作为“国家森林乡村”“国家级乡
村治理示范村”“革命老区村”，南高村资源禀赋优
越。黄骏驰介绍，村庄计划以“果、兰、旅”三大产业
为重点，打造集“生态+体育”“咖啡+运动”“健
康+快乐”为一体的“醉美南高”。

作为传统村落，南高村内村民住房以青砖瓦
黛的建筑为主，为更好保护古建筑，黄骏驰协调
争取资金修缮两栋古建筑，并建议将其列入
历史建筑名单。“三间厝”历史建筑的住户张
荣仁告诉记者：“黄骏驰说老房子要修旧如
旧，而且常来看房子，经过修缮，我这栋老
房子顺利通过县自然资源局历史建筑修
缮项目的验收。

刚回到村支部，党支部委员黄淑真就递上材
料：“黄书记，这是近期计划建房的村民，您看他们
选择的地块能作为宅基地吗？”黄骏驰告诉记者，
村民的宅基地确认需要利用“双评价”、坡度、中长
期稳定耕地、永久基本农田、生态保护红线等数据
进行GIS叠图评估，“村民可能一辈子就建那么一
栋新房，我要慎之又慎地帮他们选好合规、优势的
建房地点。”

乡村振兴，产业先行。南高村以第一产业为支
柱产业，但黄骏驰认为，光靠第一产业远远不够。

“要发挥南坑咖啡园的优势，把乡村旅游业也发展
起来，一产和三产相融合，才能真正带动村民发展
致富。”驻村以来，黄骏驰致力发展旅游业，谋划
了自行车赛道、塔石岽景点、官印石文化园、健身
步道和休闲山庄等项目。如今，南高村乡村旅游产
业已初具雏形。

赵家亮赵家亮：：规划先行规划先行 助力乡村振兴助力乡村振兴

欧培东欧培东：：因地制宜因地制宜 拓宽致富路拓宽致富路

他们为乡村规划管理提供专业咨询、技术把控，助力
乡村发展提档升级—

村里来了村里来了““智慧参谋智慧参谋””
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乡村承载着独特的田园记忆，寄托着无数人的乡愁。如何留住乡愁？只
有让乡村产业发展起来，吸引更多的人才回流，为乡村注入“新鲜血液”，才
能让村子真正望得见山水、留得住乡愁。今年以来，省自然资源厅在全省范
围内开展“驻镇村规划师”试点工作，我市长泰区岩溪镇珪后村、平和县南胜
镇前山村、南靖县南坑镇南高村在列。如今，三位有不同专业背景的驻镇村
规划师与三个试点村庄开展结对帮扶，为乡村规划管理提供专业咨询、技术
把控、沟通协调、宣传等服务，助力乡村发展提档升级。

核心提示

▶▶这些这些““智慧参谋智慧参谋””能为乡村发展带来什么能为乡村发展带来什么？？
▶▶试点工作开展情况如何试点工作开展情况如何？？

且随本报记者走进三个村庄且随本报记者走进三个村庄，，跟着驻镇村规划师走村串巷跟着驻镇村规划师走村串巷，，了解乡村规了解乡村规
划的故事划的故事。。

▼南高村村景 南靖县自然资源局 提供

▶黄骏驰（中）察看古建筑修缮情况

◀赵家亮（右二）和镇村干部在珪后村乡情馆调研

▼珪后村村景 长泰区自然资源局 提供
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黄骏驰黄骏驰：：““双驻双驻””身份身份 双重责任双重责任

本版文图除署名外由 本报记者 庄朝惠 采写提供

“由于镇里没有专职规划部门，
也没有规划专业人员，一个项目从
调研、论证到出具评审结果需要比
城区多一倍的时间。”近日，记者在
平和县南胜镇镇政府见到该镇人大
主席潘嘉贤时，他讲起以往没有驻
镇村规划师时的困境。

驻镇村规划师试点村工作开展
后，来自华诚博远工程技术集团有

限公司的规划师欧培东，成为
南胜镇前山村的驻镇村规划
师。“欧规划师来了之后，镇里
的规划文件有人解读了，还能
在中标单位与乡镇各审批部
门之间充当桥梁作用，项目推
进效率大大提升。”潘嘉贤对欧
培东的专业素养赞不绝口。

随后，记者跟随潘嘉贤驱车

前往前山村。作为南胜镇的门户，前山村地理
位置优越。一下车，连绵不绝的蜜柚园映入眼
帘。记者看到欧培东和该村党支部书记胡平
锋边察看周边环境边讨论。

“沿着这条防洪堤往前走就是观音亭，是
否可以建设一条步栈道，从镇区到前山村把
整个安全生态水系串联起来？”胡平锋询问。

“还可以把胡氏家祠、天龙岩、西安楼及元德
堂等历史文物保护单位串联成线，结合蜜柚
采摘园，规划一条集农家乐、朝拜路为一体的
文化旅游路线。”欧培东答到，“村庄规划要因
地制宜才能独具特色，通过调研、座谈等方
式，深入了解干部群众的诉求，才能提出有建
设性的意见，做出符合各方需求的规划。”

回到村支部，欧培东同县、镇、村干部一
起召开会商会，解决调研过程中发现的问

题。“国土空间总体规划编制指南正式稿已经出
台了，村支部应尽快根据新的规划指南调整立
地以及地类性质。”潘嘉贤说。平和县自然资源
局国土空间规划中心主任黄江彬连连点头，“前
山村的村庄规划目前还未入库，村里根据规划
初稿抓紧到各个小组进行地块核实，如果村民
对于宅基地建设的地块确实有调整需求，要尽
快合法合规调整规划设计方案。”“我这两天会
跟胡书记抓紧将村民的宅基地建设需求调研清
楚，再和规划设计团队沟通，遇到需动态维护的
部分，再申请县自然资源局进行调整。”欧培东边
看规划图纸边标上记号。

随着会议的进行，问题逐项得到解决，前山村
的规划发展框架也渐渐明朗。胡平锋表示，村里将
在规划师的指导下，按照规划方向开展工作，努力
让乡村更美、乡味更浓，乡亲们致富路更宽。

走进长泰区岩溪镇珪后村，漫步在整
洁平坦的柏油村道上，两旁的绿化带内，樟
树、鸡冠刺桐、小叶懒人、阔叶树等焕发着
勃勃生机，与周围错落有致的古民居和崭
新的楼房相映成趣。

见到来自福建工程学院的教师赵家亮
时，他正和岩溪镇副镇长林汉霖等人在古
建筑宝斗厝里察看修缮情况，探讨开发方
案。“宝斗厝面积适中，距离村道又近，修缮
之后可以朝着餐饮业、小作坊、画室等方向
去招商引资。”

“目前镇里正在洽谈台创基地项目，我
们可以将这个项目引入古村落里，吸引更
多青年到这里创业，丰富周边业态。”林汉
霖提议。

听到这个提议后，岩溪镇珪后村党支
部书记叶艺钢两眼放光，“既然镇里牵线搭
桥，那我们可要抓紧修缮其余古建筑，同时
再将核心保护区的整体环境进行提升，让

台创基地项目尽快落地珪后村。”几人
一拍即合，叶艺钢随即委托赵家

亮对该项目进行分析，提供更
详实的实施方案。

乡村规划是一项长期
工程，久久为功方能出
成效。赵家亮与珪后村
结缘不仅是今年的驻

镇村规划师结对帮扶工作。早在 2019 年，
珪后村被纳入全省 12个村庄规划示范村
时，赵家亮就是当时规划该村的设计师之
一。作为村庄规划设计师和驻镇村规划师，
赵家亮表示，二者身份合一能够及时反馈、
完善规划，而且他们是高校团队，本身带着
乡村治理和规划研究的责任，这个无论是
在科研、教学还是服务村庄规划上都是相
得益彰的。

除了规划设计方案、提供后期跟踪服
务，做好各种惠农、专项资金政策解读也是
赵家亮的职责所在。“村干部及村民对村庄
规划建设相关政策规定都比较陌生，比如核
心保护区内什么区域可以建设，哪栋古建筑
可以修缮都必须严格按照规定，乱拆乱建甚
至会触犯法律。因此，我们的专业指导可以
确保每个项目的建设既合法又美观。”

途经该村初心馆，赵家亮掰着手指细
数他参与的项目，对于眼前的初心馆、脚下
的村道白改黑以及古村落里的乡情馆、农
产品展示馆等项目，当时他们团队都给过
村里规划建议。他说：“珪后村有良好的田
园种植基础、深厚的历史文化底蕴，我们的
规划思路就是融合农业和文旅，打造乡村
产业集聚区，形成内生动力，带动乡村产业
更兴旺、生态更宜居、乡风更文明，群众生
活更富裕。”


